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本本本本地地地地船船船船只只只只检检检检验验验验工工工工作作作作小小小小组委组委组委组委员员员员会会会会    

第第第第八八八八次次次次会会会会议议议议纪纪纪纪录录录录 
 

会议日期 ： 2011年 1月 18日 

时间 ： 上午 10时正 

地点 ： 海港政府大楼 24楼会议室 A 

 

主席： 黄志坚先生 总经理/本地船舶安全部 

委员： 梁荣辉先生 高级验船主任/本地船舶安全组 

 刘凯军局长 广东渔业船舶检验局 

 吴卓龙处长 广东渔业船舶检验局 

 曹剑球先生 广东渔业船舶检验局 

 胡卓处长   (因事未能出席) 广东海事局船舶检验处 

 黄容根议员   渔业界 

 郭德基先生   渡轮营运 

 张大基先生  渡轮船只营运 

 黄耀华先生 观光船只营运 

 陈志明先生   船舶建造及维修业 

 蔡雄先生     船舶建造及维修业 

 蓝振雄先生   船舶建造及维修业 

 罗愕莹先生 (因事未能出席)  船舶建造及维修业 

 谭务本先生 验船／顾问机构 

 黄耀勤先生 货船营运 

 池德辉先生 (由梁德荣先生暂代) 验船／顾问机构 

 余锦昌先生   特许验船师 

 甘迪潮先生 特许机构 

列席： 郭志云先生 港九电船拖轮商会理事长 

 温子杰先生 港九电船拖轮商会副理事长 

 黄锦桂先生 海事服务总监／愉景湾航运 

 陈锦标先生 工程经理／愉景湾航运 

 陈国梁先生   东义造船业总商会 

 苏傲雪女士 总经理／珀丽湾客运 

 岑健伟先生 工程经理／珀丽湾客运 

 郭伟强先生 杂类船只关注组 

 王以琳女士 天星小轮 

 黄敬伟先生 天星小轮 

秘书： 谭润盛先生 高级验船督察/本地船舶安全组 
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I.I.I.I. 欢欢欢欢迎迎迎迎广广广广东渔东渔东渔东渔业业业业船船船船舶舶舶舶检检检检验验验验局局局局出出出出席席席席会会会会议议议议    

1. 主席欢迎广东渔业船舶检验局刘凯军局长、吴卓龙处长及曹剑球先生出席是次

会议。同时欢迎珀丽湾客运、愉景湾航运及天星小轮派出代表出席是次会议。 

 

II.II.II.II. 通通通通过过过过 2222000011110000年年年年 5555月月月月 22226666日日日日会会会会议议议议纪纪纪纪录录录录    

2. 关于 2010年 5月 26日第七次会议纪录，各委员没有提出修改建议，该份会

议纪录获确认作实，并会上载海事处网页。 

 

III.III.III.III. 续续续续议议议议事事事事项项项项    

专责专责专责专责组组组组检讨检讨检讨检讨本本本本地地地地船船船船只定只定只定只定期期期期验验验验船项船项船项船项目目目目及及及及周周周周期期期期的的的的最新最新最新最新进进进进展展展展    

 

3. 处方汇报有关专责组自成立后，期间向各地海事机构、船级社及轮机制造商等

各方搜集资料，并经过三轮会议，已在 2010年 9月将进展报告分发各委员参

阅。 

 

4. 根据柴油机制造商提供的数据显示，过去的维修策略主要是以柴油机的运行时

间作为依据；而最新的策略是根据柴油机运行时的监察系统，以电子文件的形

式，记录耗油量、偈油温度及压力等多方面数据作为维修周期的决定。 

 

5. 船级社主要用循环方式，以五年作为一个检验周期，检验船上的主要设备。并

容许船上大俥检验船上的部份主要配备。 

 

6. 专责组亦参考了内地及澳洲的检验制度，有关检验机制大致与本地相近，会视

乎船只种类及船龄，定出检验周期。检验详情及检验项目，亦与本地的工作守

则(CoP)大致相若。 

 

7. 通过这些检讨工作，得悉有业界建议将拖船的每两年一次中期检验更改为每三

年一次，及每四年一次的大验改为每六年一次。另外，渔业界亦建议因休

渔期渔船运作减少，放宽检验周期等等。处方表示在不影响安全的前

提下，会在日后的专责组会议上与业界作出各种探讨及可行性研究。 

 

8. 有业界表示处方应考虑业界现时经营困难，建议放宽六十人以上及一百人以下

的小轮轮机检验，由每两年一次的海事处人员检验，更改为每四年一次由机器

维修工场负责。处方表示自新例于 2007年 1月实施后，至今刚行了一个检验

周期，部份船只的检验项目，已应业界要求，一再押后，处方表示在不影响船

只安全的大前提下，会积极考虑及检讨本地船只的检验安排。 
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建建建建议议议议容容容容许许许许本本本本地地地地载载载载客客客客船船船船只只只只拖拖拖拖曳曳曳曳一艘一艘一艘一艘没有没有没有没有人人人人的的的的开开开开敞敞敞敞式式式式船船船船只只只只    

 

9. 处方汇报已通过海事处布告 2010年第 150号确认有关安排，被拖曳的船只无

需检验，船东只需填写声明书，并直接向牌照及关务组申请。 

 

申申申申请请请请建建建建造造造造姊姊姊姊妹船妹船妹船妹船时时时时，，，，减减减减少少少少呈呈呈呈交交交交有有有有待待待待批批批批准图准图准图准图则则则则文文文文本本本本份份份份数数数数量量量量及及及及图图图图则审批安则审批安则审批安则审批安排排排排    

 

10. 处方汇报有关安排已通过海事处布告 2010年第 170号确认，船东可向处方提

出申请，获批准后，在其它原则及收费不变下，姊妹船送审图则可减至两份套，

处方并表示姊妹船的定义须受法例规限，除船体、设计、机械、布置等相同外，

不同的造船厂亦是其中考虑因素。超过十年的已批准图则，再次提出申请时，

可不被视为姊妹船。 

 修修修修订订订订『『『『工工工工作作作作守守守守则则则则------------第第第第 IIIIVVVV类别类别类别类别船船船船只只只只安安安安全全全全标标标标准准准准』』』』    
 

11. 现行的工作守则在 2006年 12月制订，并在 2007年初实施，处方表示守则内

容有其不足之处，需要作出修订。有关检讨工作较早前曾作出初步咨询，经搜

集各方意见后，修订工作已大致完成，经内部讨论后，处方考虑于两个月后分

发各委员及业界，进行咨询。 

 

12. 处方汇报在内地曾与广东海事局进行会议，商订本地游乐船只在内地时，可由

广东海事局进行检验，广东海事局表示将配合有关安排。待本地船只咨询委员

会确实后，处方将会修改与广东海事局的合约，以便广东海事局可参与检验本

地游乐船只。 

 

IIIIV.V.V.V.    讨讨讨讨论论论论事事事事项项项项    

 

就就就就内内内内部部部部审计审计审计审计报报报报告告告告而而而而检讨检讨检讨检讨的的的的验验验验船船船船收收收收费费费费政政政政策策策策    

 

13. 处方表示所有在非指定地点作最后检查的船只，须收取 HK$3,270的杂类验船

费用，固定船只及不能进入指定地点作最后检查的船只(例如浮坞)除外。 

 

14. 处方表示，在完成最后检查后，若该船只须进行其它额外检验，处方将视乎检

验项目及性质，收取 HK$3,270的杂类验船费用或四分之一的原本验船费用。 

 

15. 处方表示根据现行常规，由于港澳高速客船已经由处方的客船组检验及获发国

际客船证书，该类船只是无须再由本地船舶安全组检验，而只要付交有关费用，

处方便会签发行走港内验船证明书。然而，经咨询律政司后，港澳高速客船将

无须向本地船舶安全组申领验船证明书，亦可行走香港水域，处方将在国际客
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船证书附件”营运许可证”上加入有关条款。 

 

16. 处方表示申领『防油污证书』或『防止空气污染证书』，若独立检验，第一小

时须缴付 HK$3,270，及后每小时缴付 HK$1,115；若在最后检查时一同检验，

处方将收取 HK$1,115。 

 

木质木质木质木质干干干干货货货货货货货货船船船船上排定上排定上排定上排定期期期期检检检检验验验验船船船船体体体体的的的的要要要要求求求求 

 

17. 处方表示自新例实施后，现有木质货船将视乎长度，须每四年或六年上排，由

处方检验船体，由于两年的宽限期已过，处方将会执行有关检验要求。 

 

18. 业界对有关检验标准表示关注，处方表示将安排业界与处方职员在船厂进行实

地检验，说明处方的检验标准。 

 

19. 业界表示担心业内缺少维修木船的船厂、技术人员及木材等配套设施，处方回

复指，根据纪录显示现有 300多艘有关船只及 20多间维修木船的船厂在香港，

表示船厂应可处理上排安排。处方并指出现行有两个月(预检期) 的弹性时间，

方便船东提早安排船只上排检验。 

 

20. 对于业界提出的困难及忧虑，处方会密切关注，经实施上排要求后，于短期内

会再检讨有关安排及标准。 

 

执执执执行第五行第五行第五行第五次次次次会会会会议议议议通通通通过过过过的验的验的验的验船证船证船证船证明书延明书延明书延明书延期期期期安安安安排排排排 

 

21. 处方简介有关安排是基于廉政公处报告，认为须以公平原则，将延期的时间计

算在下年度的验船证明书内，减少申请延期时可能引起的贪污机会，并确保现

行四年一个检验周期的政策，能够切实执行，新安排已于第五次会议通知各委

员，并在本年度一月份实施。 

 

22. 有渡轮业界表示他们并未出席第五次会议，新安排将对业界的经营造成重大打

击，大幅增加经营成本，令业界减少对渡轮业及航运业的经营意欲；并表示旧

有安排一直行之有效，未有出现任何安全事故；新安排亦将出现长短不一的上

排时间，在安全的情况下，带来公平的检验周期，业界期望处方再次考虑取

消新安排，聆听业界经营困难的诉求。处方表示会聆听业界的声音，若实施新

政策会为业界带来严重影响，处方会检讨新安排。 

 

23. 有业界提出『防油污证书』及『防止空气污染证书』与验船证书出现到期日不

一情况，期望处方能将所有证书的到期日划一。处方表示有关情况为正常及经

常出现，业界可考虑提早安排验船，以达至所有证书到期日划一的期望。 
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船船船船只只只只总总总总长长长长度度度度的的的的量量量量度度度度方方方方法法法法 

 

24. 有业界提出新例的量度船只总长度方法与过去不同，引致过去适用的本地合格

证明书(船长)，在新例下不适用，要求更改量度船只总长度的方法，或更改各

类本地合格证明书(船长)内有关船只总长度的规定。处方表示量度船只总长度

的方法与过去一样，未有因新例的实施而改变。修改各类本地合格证明书(船

长)内有关船只总长度的规定，业界可向海员发证组查询。 

 

VVVV....    其其其其它事它事它事它事项项项项 

修修修修改改改改总布总布总布总布置图置图置图置图内内内内的的的的海海海海事事事事处处处处意意意意见见见见    

 

25. 有委员要求修改非自航驳船总布置图内，处方列出关于『起重机吊杆在非工作

时或被拖航时，必需安全紧锁于稳固之金属制承托架上。』的意见，认为该意

见为安全操作项目，不应列在总布置图内。处方表示总布置图内的意见是方便

船东及处方职员留意有关事项，并同意日后将意见修改为『起重机吊杆须设有

适当承托架』。 

 

修修修修改改改改鸭鸭鸭鸭脷脷脷脷洲洲洲洲船船船船厂厂厂厂不能不能不能不能检检检检验验验验铁铁铁铁壳壳壳壳船船船船只只只只的规的规的规的规定定定定 

 

26. 有委员提出修改在鸭脷洲船厂不能检验钢质船只的规定，处方表示有关土地用

途不属于海事处工作范围，业界可向地政总署查询。 

 

高高高高速速速速船船船船急急急急停停停停船船船船时时时时的的的的船船船船距距距距 

 

27. 处方表示因过去曾发生意外，根据调查报告建议，日后高速船须展示急停船时

的所需船距，为船长提供船只操控所需的重要资料，处方日后会发信通知有关

船东。 

 

VVVVIIII....    下下下下次次次次开开开开会会会会日日日日期期期期 

28.   议事完毕，会议于上午 12时 30分结束，下次会议日期，容后通知。 

 


